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 “La discapacidad no te define, te define cómo haces frente a los desafíos que la discapacidad 

te presenta”. Con su venia diputada presidenta. Estimados compañeros diputados, medios de 

comunicación, publico que nos acompaña hoy en este recinto, así como a los que nos ven 

desde las diferentes plataformas digitales por las que se transmite la presente sesión. En el 

mundo existen aproximadamente Mil millones de personas que viven con alguna 

discapacidad, ósea el 15% de la población mundial, en México según el censo poblacional más 

reciente hecho en 2023, nos dice que el 6.8% de la población reporto tener una discapacidad, 

es decir, 8.9 millones de habitantes. Así mismo en Chiapas, en nuestro estado existen 227,878 

personas con discapacidad y esto en base al censo poblacional realizado por el INEGI en el 

2020. Las personas que viven con alguna discapacidad somos uno de los grupos con mayor 

marginación, discriminación y exclusión, lo que implica que las oportunidades que tenemos 

como grupo, para desarrollarnos en la sociedad, son limitadas y, por ende, nos vulneran 

nuestros derechos sociales y humanos. Estos números antes eran considerados una simple 

estadística, pero gracias a la implementación del segundo piso de la cuarta transformación de 

mi partido Morena, se está dando, esto ah quedado en el pasado, ya no somos una cifra más; 

por eso me encuentro aquí en este recinto frente a todos ustedes representando a este sector 

que por mucho tiempo había sido vulnerado y coartado de sus derechos. Por eso yo seré 

portavoz de mis compañeros de lucha, llevare el estandarte de mi grupo en esta nueva era 

para que esas arbitrariedades se queden atrás, y podamos demostrar de que somos capaces. 

Es importante entender que la discapacidad forma parte y es consustancial a la condición y 

experiencia humanas. En este sentido, los gobiernos deben intervenir para erradicar los 

problemas que enfrentan las personas que viven tal condición, contrarrestar sus efectos y 



contribuir al bienestar de este grupo. Una de las principales herramientas con que cuentan, 

para llevar a cabo estrategias efectivas que reduzcan la brecha de desigualdad, es el gasto 

público, mediante el cual se pueden proveer apoyos sociales; promover, prevenir y atender la 

discapacidad; así como crear la infraestructura adecuada para una mejor movilidad; además 

de brindar protocolos de atención médica, justicia  y educativa entre otros. Yo sé que me han 

antecedido personas sin discapacidad que creen comprender las necesidades que nuestro 

sector podría tener, pero no es así, solo una persona con discapacidad, que ha vivido o que 

lucha día con día, la falta de oportunidades laborales, la falta de establecimientos adecuados, 

que la infraestructura en nuestro estado no sea la más adecuada para poder desarrollar 

nuestras actividades diarias podría representar al sector de manera adecuada. Se ha dado un 

gran paso a favor de las personas con discapacidad, de los adultos mayores, de migrantes, de 

la comunidad LGBTIQ+, y de los demás sectores que hasta la anterior legislatura eran 

considerados como grupos vulnerables, nombre que llevaba la comisión ante este Congreso 

Local, pero a partir de esta Sexagésima Novena Legislatura, hemos podido entender que lo 

que hace vulnerable a estos grupos es el gobierno y la sociedad apática, así que nos hemos 

dado a la tarea de modificar el nombre anterior de la comisión y a partir de este 16 de Octubre 

pasara a ser la Comisión de Atención a Grupos en Situación de Vulnerabilidad e Inclusión. 

Donde trataremos, valga la redundancia de incluir a todos estos grupos a la vida social, como 

cualquier otro connacional en el estado, en el país, así mismo de la nacionalidad de 

procedencia que venga. Me comprometo desde esta tribuna, a velar por los derechos de la 

inclusión en los 124 municipios de nuestra entidad, así mismo exhorto a que todos y cada uno 

de los funcionarios de gobierno, de los diputados que puedan existir en nuestro Estado puedan 

hacer valer estos derechos a cada uno de estos sectores, que como cada uno de los que 

estamos aquí presentes, viven buscando mejores oportunidades laborales, económicas, 

académicas, entre otras, y a la sociedad en general, que puedan ser más empáticos, que 

puedan convivir de la mejor manera posible entre todos, ya que nadie en la vida está exento 

de poder vivir o adquirir una discapacidad, hoy vemos el vivir y el sentir de un compañero y 

mañana podemos estar en la misma situación, ya que una discapacidad puede ser desde el 

nacimiento o se puede adquirir por un accidente o por una enfermedad. Las personas de estos 



grupos sufren limitaciones no solo por su condición, sino por la falta de una cultura de equidad 

y empatía de la sociedad, lo que conlleva a que sus oportunidades se vean limitadas, no gocen 

de una vida digna y a que sus ingresos sean menores a los del resto de la población; es decir, 

el problema para estas minorías no son las condiciones que atraviesan, sino las brechas que se 

crean todos los niveles de la sociedad y que se convierten en una clara discriminación. Por eso 

hoy estamos ante un hecho totalmente histórico ya que en esta Sexagésima Novena 

Legislatura por fin llego una persona que entiende a estos grupos, porque también sufrió 

discriminación, también sufrió de condiciones diferentes para poder crecer profesionalmente, 

también vivió condiciones distintas para poder crecer académicamente, ha luchado por su 

sector desde distintas trincheras, afrontado diferentes circunstancias para poder llegar aquí, 

por eso estoy aquí delante de todos ustedes, siendo la primer persona con discapacidad que 

llega a este recinto a representar a mi sector y a todos aquellos que han sido vulnerados y 

tratados como minoría; hoy consideramos este logro para todos los sectores, en específico 

para las personas con discapacidad como una remuneración histórica para mi sector y grupo. 

Jam Ach´ulel, habrán la conciencia a una sociedad más incluyente con la nueva era y con el 

doctor Eduardo Ramírez Aguilar. Muchas gracias. 

 


